

FEUILLETS MENSUELS  
de la  
SOCIÉTÉ NANTAISE DE PRÉHISTOIRE

Nouveau Siège Social :  
PALAIS DES BEAUX-ARTS  
(Salle des Conférences)  
Rue Georges-Clémenceau - NANTES

-----o-----

1 9 6 5

=====

A l'occasion de la Nouvelle Année nous avons le plaisir de vous offrir, à vous et à vos familles, nos vœux les plus sincères.

Avec nos souhaits, nous adressons l'expression de notre gratitude à tous ceux, qui d'une manière ou d'une autre, ont aidé la S.N.P. dans ses efforts, au cours de l'année écoulée.

Merci tout spécialement à Madame BAUDOUIN-BODIN, Directeur-Conservateur du Muséum d'Histoire Naturelle, de nous avoir très aimablement hébergés durant de longues années; ainsi qu'à Monsieur Cl. SOUVIRON, Conservateur du Musée des Beaux-Arts, qui veut bien nous recevoir dans son Etablissement, en mettant une salle à notre disposition.

Puisse 1965 voir nos réunions s'y tenir avec un intérêt grandissant, dans l'amitié et par la participation à nos travaux de sociétaires de plus en plus nombreux.

Le Président

Liste des Membres  
admis dans la Société  
au cours de l'année 1964

-----

MEMBRES ACTIFS

- BERDOULAT (Melle Lucienne), professeur stagiaire  
re Sc. Nat. 76 Rue Félibien, NANTES
- COMBIER (M. Jacques), courtier maritime, 64 quai  
de la Fosse, NANTES
- DURAND (M. Jacques), ingénieur de la marine, Les  
Sables Rouges, St-JEAN-de-BOISEAU (L-A)
- GOURAUD (Melle Nicole), secrétaire sociale, 5  
Rue des Cadeniers, NANTES
- HENRI-MARTIN (Melle Germaine), maître de recher-  
che au C.N.R.S., ancien président de  
la S.P.F., Villa Montmorency, 16 Ave-  
nue des Sycomores, PARIS (16°)
- HERVO (M. Jean) industriel, LE TEMPLE-de-BRETA-  
GNE (L-A).
- NILION (Mme Jeanne), 27 Rue Monte-au-Ciel,  
NANTES.
- PATURAUT (Melle Paulette), agent immobilier,  
22 Rue Littré, NANTES.
- PION (Melle Marie-Françoise), employée d'in-  
dustrie, 15 R. J.J. Rousseau, NANTES
- SIMON (Mme Marie-Louise), 15 passage St-Yves  
NANTES.

MEMBRES JUNIORS

- ALLAIS (M. Denis), 51 Rue de Bel-Air NANTES
- BERNARD (Melle Martine) 19 Bd. Fraternité NANTES
- BERNARD (Melle Françoise) " " " "
- LANGLOYS (M. Jean-Yves) 108 Bd. Saint-Aignan  
NANTES
- SELLIER (M. Dominique), 8, Av. de la Solidarité  
NANTES

-----

FEUILLETS MENSUELS  
de la  
SOCIÉTÉ NANTAISE DE PRÉHISTOIRE

N° 81

NEUVIEME ANNEE

JANVIER 1965

DICTIONNAIRE PREHISTORIQUE  
de  
LOIRE-ATLANTIQUE (1)  
-----

Commune de LA TURBALLE

La commune de la Turballe a été créée en 1865 au détriment de Guérande.

Des monuments préhistoriques élevés sur le territoire actuel de cette commune, il ne reste que des vestiges auréolés de légendes.

Mégalithe de COISPEAN (ou COETPEAN)

Coispéan est un village pittoresque situé au nord de la commune. La route qui le traverse prend, au milieu de l'agglomération, les dimensions d'une petite place où la piété des habitants a élevé, voici quelques années, une croix de facture ancienne.

Au pied de cette croix gît un bloc de granit que les personnes questionnées se souviennent avoir vu, au début de ce siècle, à moitié enfoui dans le talus bordant le chemin du village.

Dégagé au moment de l'élargissement de cette voie, il a été légèrement déplacé pour ne pas entraver la circulation, et dressé à son emplacement actuel; puis en 1958, il a été renversé pour dégager la perspective de la croix nouvellement érigée. C'est dans cette position couchée que nous l'avons observé, l'été dernier.

Ce bloc, de forme vaguement triangulaire, est une granulite de 1,65 m. de long sur 1,30 m. à la base et de 0,80 m. d'épaisseur maximale.

Dénommée "La Grand-Roche", la tradition locale voit aussi dans cette pierre un "gravier de Gargantua" que le Géant a laissé choir là, après l'avoir retiré de sa chaussure où il gênait ses pérégrinations.

Un face du monolithe, actuellement tournée vers le sol, présente deux cupules, l'une de 9 cm. et l'autre de 4 cm. de diamètre.

A 60 mètres de la croix, dans la haie qui longe le chemin arrivant à la petite place du village, gît un autre bloc de granite de 1,50 m. de long sur 1,20 m. de large et 0,60 m. d'épaisseur.

Un troisième bloc est couché dans le fossé du même chemin menant de Coispéan au Fan. C'est également une granulite de 2 m. de long sur 0,60 m. de large et 0,60 m. d'épaisseur.

On ignore si ces pierres appartiennent à un seul monument ou à plusieurs et toute identification est impossible.

Les documents anciens donnent à ce sujet des opinions diverses. Dans sa Statistique de 1877, René KERVILER les mentionne page 62 comme "restes de dolmen ou d'allée couverte". Dans son Dictionnaire, Pitre de LISLE les passe sous silence alors que Henri QUILGARS dans son Inventaire de 1911, signale en ces lieux "un menhir dans un talus". Cette dernière description concerne évidemment le bloc indiqué au premier paragraphe.

- Coordonnées hectométriques - carte d'Etat-  
Major 1/50.000° - W T - 540,4 - 5.246,05

#### Menhir de BREHET - dit encore : PIERRE BEURREE

Ce monolithe, proche de Trescalan, est signalé dans des actes de 1678, sous le nom de "Pierre de Pelven", ou de "l'Espervier". Pitre de LISLE lui donne le nom de "Pierre Beurée" mais, comme le fait remarquer M. GUERIFF dans ses "Notes sur la Turballe", il s'agit non pas d'une pierre "Beurée", mais de la pierre "Bréhet" du nom des parcelles où elle se dressait, nom déformé par métathèse de l'R très fréquente.

Cette pierre de 3,70 m. de haut sur 2,90 m. de large et 1,50 m. d'épaisseur moyenne a été renversée aux alentours de 1850 par son propriétaire en quête de trésor. Elle a été détruite voici une dizaine d'années.

- D.A.L.I. - p. 230

- GUERIFF - Echo de la Presqu'île Guérandaise,  
du 13 Sept. 1964.

### Mégalithe de TREVALY

Pitre de LISLE, en décrivant dans son dictionnaire les pierres éparses dans le landier de Trévaly, les signalait comme ruines de dolmen bien que cette origine lui semblait fort douteuse.

Alors que QUILGARS porte dans son Inventaire qu'il n'en reste plus trace, nous devons à M. Joseph CADIO, de la ferme de Trévaly, d'avoir pu voir le seul vestige de ce magalithe.

Il s'agit d'un bloc de 1,95 m. de long sur 1,10 à 1,25 m. de large et 0,80 m. d'épaisseur moyenne qui pourrait être aussi bien un menhir qu'un support de dolmen.

- Coordonnées hectométriques - Carte d'Etat-Major 1/50.000° - WT - 539,4 - 5.243,05
- D.A.L.I. p. 230-231
- QUILGARS - Bulletin S.P.F. 1911

### Mégalithe de BRANDU

Brandu est une éminence granitique située à 200 m. au Sud de la route Guérande-La Turballe par St-Sébastien, face à l'entrée Ouest de la propriété de Lauvergnac.

Sur la face nord-est de cette colline couronnée d'un bosquet de chênes verts, on a mis à jour, à une époque indéterminée, un monument mégalithique. Pitre de LISLE en a décrit les ruines dans son Dictionnaire après avoir visité les lieux en 1882 et a mentionné les différents signes gravés sur les pierres : cupules, croix accostée d'une ellipse et surtout trois quadrilatères concentriques traversés par le pied d'une croix ansée. Ces signes remarquables avaient déjà été publiés dans les bulletins de l S.A.N.L.I.

Peu de monuments devaient exciter, comme celui-ci la sagacité des chercheurs.

Jouant sur l'étymologie, faisant des comparaisons ou scrutant les livres anciens, de nombreux archéologues se sont penchés sur ces ruines vénérables pour donner une signification aux gravures énigmatiques et à travers elles, au monument lui-même.

On y a vu une allée couverte, un dolmen, un autel voué au culte solaire, un temple augural, une enceinte sacrée, le plan d'une maison celtique, une table d'orientation.....

Nous ne rentrerons pas dans ces discussions mais rappellerons simplement que les pierres gravées ainsi que les cartes du Diable du Méniscoul sont à quelque 400 mètres de Brandu.

C'est en Décembre dernier que nous avons visité le site et nous avons trouvé sur la face Est de la butte, une dalle de granite présentant l'aspect d'une table de dolmen intacte quoique fissurée. Elle repose à plat sur le plan incliné de la butte, recouvrant aux 3/4 une excavation peu profonde au fond de laquelle un bloc de granite, ou le sous-sol rocheux dégagé, sert également de soutien rendant impossible l'examen complet du dessous de la dalle. De 2,05 m. de long sur 1,40 m. de large pour 0,30 m. d'épaisseur sur la tranche Est, elle présente la même forme et accuse les mêmes dimensions que celle décrite par Pitre de LISLE.

Toutefois nous n'avons vu, en fait de gravure, que celle se trouvant sur l'épaisseur côté Est et en tous points conforme au dessin publié par M. MARTIN dans le Bulletin de la Sté Archéologique de Nantes, T. XIII.

Tout porte à croire que ce bloc est bien celui vu par Pitre de LISLE, qu'il a été renversé et que les gravures se trouvent maintenant sur la face intérieure. Du reste, la butte a été bouleversée par les Allemands, qui ont creusé un observatoire remarquable pour y construire des blockhaus dont l'un se trouve à un mètre environ de la pierre qui nous occupe.

A 20 mètres de cette pierre, git sur l'horbe, un bloc de granite de 1,40 m. de long sur 0,30 m. de largeur et 0,30 m. d'épaisseur dont l'aspect général témoigne le débitage récent.

- Coordonnées hectométriques - Carte d'Etat-Major 1/50.000° - WT - 537,1 - 5.245,65
- D.A.L.I. p. 229-230
- Bulletin S.A.N.L.I. , T. XIII
- GUERIFF - L'Echo de la Presqu'île Guérandaise 20/9/64.

Dolmens de LAUVERGNAC et de BOULLE ( ou BOUL )

Dans sa statistique de 1877, KERVILER note :  
"la tradition veut qu'il y ait eu des dolmens à  
Lauvergnac et à Boul".

- D.A.L.I., p. 231.

Ile du Menhir en KERVANET

Le Cadastre de 1862 donne le nom de "Ile du  
Menhir" à une parcelle proche du village de Kervanet  
à 200 mètres au S.O. de la "Roche de la Pargauche"  
affleurement célèbre dans la région par la légende  
qui l'entoure.

Devons-nous en déduire qu'un menhir a existé à  
Kervanet ?

- GUERIFF - L'Echo de la Presqu'île Guérandaise du  
12 Septembre 1964.

-----

PROCHAINE REUNION

Dimanche 10 Janvier 1965

à 9 h. 45 précises au Palais des Beaux-Arts (Salle des Conférences), Rue Georges-Clémenceau à NANTES.

ORDRE du JOUR

- Lecture du P.V. de la réunion du 13 Décembre 1964
- Admission de nouveaux membres :
  - M. BABIN Sévère, photographe, Place de l'Hotel-de-Ville, Guémené-Penfao (L-Atl.), présenté par MM. BELLANCOURT et COLLET.
  - M. BELLAUD Bernard, carrossier-tôlier, Bon Accueil, Guémené-Penfao (L-Atl.), présenté par MM. BELLANCOURT et COLLET.
  - M. HARDY Louis, entrepreneur de travaux publics Orvault (L-Atl.), présenté par M.. AILLERIE et REFFE.
- Informations et nouvelles par M. Jean-Raymond DURAND.
- Une visite à Lascaux (avec projections), par M. Gabriel BELLANCOURT.
- Questions diverses.

-----  
COTISATIONS

La cotisation reste fixée pour 1965 à :

- Fr. 8,00 pour les membres actifs et les membres correspondants.
- Fr. 3,50 pour les membres juniors.

Aux personnes qui pourront majorer leur cotisation pour aider à assurer le service de notre bulletin mensuel dont le coût ne cesse d'augmenter, nous adressons, à l'avance, nos très vifs remerciements.

Les sociétaires qui n'ont pas encore réglé leur cotisation 1964, sont priés de vouloir bien se mettre à jour à la prochaine réunion ou avant fin Janvier par versement ou virement au C.C.P. de la Société 2.364-59 NANTES; c'est une nécessité d'ordre à la fois financier et comptable.

Il est rappelé que la cotisation est due pour l'année entière, même dans le cas d'admission en cours d'année (art. 28 du règlement intérieur). En acquittant cette cotisation, les nouveaux membres peuvent demander la livraison des Feuilles Mensuels publiés depuis le début de l'année jusqu'au moment de leur admission.

- 10 -

## SUBVENTION

L'Administration Municipale de Nantes a décidé de porter à 500 francs pour 1964, la subvention qu'elle accorde chaque année à notre Société.

Nous sommes reconnaissants à Monsieur le Maire et à Messieurs les Conseillers de leur aide et de leur encouragement.

-----

### A la Bibliothèque

Nous avons reçu :

1) Deux bulletins de la Société des Sciences Naturelles de l'Ouest de la France : Tomes LX, 1962 et LXI, 1964, publiés respectivement en Février et Octobre 1964.

Le premier de ces tomes contient une très intéressante étude de M. L'Abbé REY sur quelques pièces ostéologiques, fossiles, du Muséum d'Histoire Naturelle de Nantes.

2) Un exemplaire du fascicule double 1962-1963 des Travaux du Laboratoire d'Anthropologie préhistorique de Rennes, consacré au 2ème volume des CRANIA ARMORICANA, Corpus des Crânes Armoricaïns et Bretons, avec un important travail de Mme G. BILLY : "Les Bretons Gallots de la Collection Broca".

Nous remercions chaleureusement les expéditeurs de ces ouvrages.

Nous avons acquis :

- Les Religions de la Préhistoire, par André LEROI-GOURHAN, ouvrage édité par les Presses Universitaires de France dans la collection "Mythes et Religions" dirigée par Georges DUMEZIL (N°51 1964).

### SERVICE de LOCATION

Ce service fonctionne au Siège Social, lors de chaque réunion. On peut, moyennant une somme modique, louer des ouvrages de base, de vulgarisation ou spécialisés, ainsi que des tirés à part d'articles et d'études parus dans différents bulletins ou revues de préhistoire.

-----